

## IMPACTO DE LA MIGRACIÓN LABORAL COLOMBIANA EN EL SECTOR COMERCIAL E INDUSTRIAL DEL EJE SAN ANTONIO-UREÑA DEL ESTADO TÁCHIRA AÑOS 1990-1996<sup>(1)</sup>

Raquel Álvarez de F.\* / Mary Eugenia Pacheco Z.\*\*

### ABSTRACT

#### IMPACT OF THE COLOMBIAN LABOUR MIGRATION IN THE ECONOMIC AND INDUSTRIAL SECTOR OF THE SAN ANTONIO-UREÑA AXIS OF THE TACHIRA STATE YEARS 1990-1996

*The Táchira state is characterized for being an important receptor of Colombian migrants who try to connect themselves in the industrial and commercial sectors. This lecture is particularly found in the San Antonio-Ureña axis, which concentrates 52% of the industry of the region and produces the 30% of the GNP of the Táchira state.*

*Due to the deepening of the Venezuelan crisis, the Colombian working force has tended to return to its country of origin and this is causing a declining of the economic activity in the axis. This research attempts find out the depth of this problem and its impact in the commercial and labour sectors.*

**Key Words:** Migration, labour migration, Colombian migrants, qualified working labour, no qualified working labour, Industrial Sector, Commercial Sector, border axis.

Las migraciones constituyen en la actualidad una de las más importantes áreas de investigación en el marco de la agenda internacional. Podría afirmarse que en el nuevo escenario geopolítico y económico mundial, no existe región en el planeta libre de expulsar o atraer contingentes de población. Según Stephen Castles, sociólogo australiano: "En 1990, aproximadamente 80 millones de personas vivían fuera de sus países de origen; 15 millones eran refugiados o solicitantes de asilo; 30 millones estaban en situación irregular, es decir, eran "ilegales"..." (Castles, 1993:48). Estas migraciones responden, por ejemplo, a personas en búsqueda de trabajo, personal altamente calificado, estudiantes, trabajadores fronterizos, quienes en la mayoría de los casos emigran por razones económicas, en la búsqueda de mejorar sus estándares de vida o para aumentar sus ingresos.

Venezuela, al igual que otros países con abundantes recursos naturales, se constituyó en uno de los países de Amé-

rica Latina con mayor atracción de fuerza de trabajo extranjera, calificada y no calificada, principalmente colombiana. En efecto, la cifra siguiente corrobora la anterior afirmación: "Para 1971, éstos representaban el 24,61 %; el 37,20 % para 1981 y 46,67% para 1990. En el estado Táchira, el grupo de los nacidos en Colombia, representa el 93,3% en comparación con los nacidos en el continente europeo." (MINDUR, 1993: 15)

En el eje fronterizo San Antonio-Ureña del estado Táchira, la población colombiana constituye en su mayoría la mano de obra empleada en las principales actividades económicas que allí se desarrollan. Se calcula que actualmente en el eje existen alrededor de 600 industrias y 2.000 establecimientos comerciales, lo que constituye el 60% del parque industrial del estado, aportando el 30% del PIB, es decir, el más alto porcentaje de impuestos recaudado por el SENIAT en la región. (Datos suministrados por el Presidente de la Cámara de Comercio de San Antonio del Táchira.)

Un importante número de estos tra-

bajadores fronterizos, aproximadamente de 8.000 a 12.000, ingresan diariamente a trabajar en la zona industrial y agrícola de Ureña y por la tarde regresan a sus hogares en la margen opuesta del río Táchira (Hernández, 1993).

A partir de los años 90 se agudizó el deterioro en los niveles de vida y la devaluación de nuestro signo monetario, invirtiéndose el flujo de migración desde Colombia hacia Venezuela, afectando sensiblemente el impulso industrial, comercial y de servicios generados en la región, dado que, como se ha señalado anteriormente, la mano de obra prevaletante en la zona casi en su totalidad es colombiana.

La presente investigación intenta identificar los efectos que este fenómeno tiene en la economía de la región, en particular en este eje fronterizo.

*Palabras clave:* Migración, Migración laboral, Migrantes Colombianos, Mano de obra calificada, Mano de obra no calificada, Sector Industrial, Sector Comercial, Eje Fronterizo.

## BIBLIOGRAFIA

- BERGLUND, SUSAN y HUMBERTO HERNÁNDEZ. (1985). *Los de Afuera. Un estudio analítico del proceso migratorio en Venezuela. 1936-1985*. Caracas. Centro de Estudios de la pastoral y asistencia migratoria. (CEPAM).
- BIDEGAIN, GABRIEL (comp.). (1987). *Las migraciones laborales colombo-venezolanas*. Caracas. Editorial Nueva Sociedad.
- CASTLES, STEPHEN. (1993). "La Era Migratoria", en *Revista Nueva Sociedad*, N° 127, Septiembre-octubre, (pág. 48-59).
- DÍAZ, LUZ MARINA y ALDÍEZ GÓMEZ. (1991). "Las migraciones laborales de Colombia a Venezuela durante las dos últimas décadas." pp. 171-201 en *Opciones para la integración migración y desarrollo en los países andinos. Memorias del 1º Seminario Andino sobre Migraciones*. Ministerio del Trabajo y Organización para las Migraciones (OIM). "El estado de conocimiento sobre las migraciones laborales." *Lecturas de Economía* N° 29, Medellín: Dpto. de Economía y el Centro de Investigaciones Económicas. (CIE). Universidad de Antioquia, Mayo-agosto de 1989, p.11-25.
- FLÓRES, RAQUEL. (1994) *Una imagen histórica de las migraciones en la frontera Táchira (Venezuela) y Norte de Santander (Colombia)*. Universidad de Los Andes. San Cristóbal. Mimeo.
- HERNÁNDEZ R., CARLOS M. (1993). *La inmigración colombiana y su incidencia en la calidad de vida del venezolano en la zona fronteriza*. Caracas. IAEDEN. Mimeo.
- MINISTERIO DE DESARROLLO URBANO. (MINDUR). (1990). *Táchira:*